

Precios de suscripción

En la isla, nu nics ade-
lantado 1'50
En el resto de España,
trimestre, ida 2'00
Ultramar y Extranjero, lo
que corresponda por
aumento de franqueo.
Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Precio de los anuncios

Plas
En la cuarta plana, cada
línea de publicación dia-
ria 0'10
Rebaja proporcionada al
número de inserciones.
Solo se admiten anuncios
hasta las 12 del día de su pu-
blicación

Diario democrático de Menorca

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 13.

Mahón, sábado, 25 Febrero de 1893.

N.º 3.476

SECCION POLITICA

El proteccionismo de Francia

La opinión en Francia, hasta aquí informada a favor de los proteccionistas, va rehaciéndose y pronunciándose en el sentido de la prudencia y de la celebración de tratados comerciales que no divorcien a Francia del trato comercial con las demás naciones de Europa.

Por estimables que sean para Francia los intereses de los viticultores del Mediodía, no pueden racionalmente sobreponerse a los del comercio y de la industria vinícola de la nación, que derivan ingresos mucho mayores para el Estado que los que rinde el viticultor a que dejamos hecha referencia.

En el complejísimo problema de la producción y el consumo, hay incompatibilidades que no tienen verdadero arreglo; pero en esto, como en todo lo particular y lo que es menos extenso, está subordinado e inexorablemente regido, por lo que tiene en la esfera de los intereses públicos gran amplitud.

La proposición de los ochenta Diputados y la interpelación que sobre el recargo de derechos arancelarios para los vinos españoles se propone explicar M. Turrel, que son más que las convulsiones epilépticas del ultraproteccionismo, completamente desacreditado en Francia, no obstante sus últimas manifestaciones arrogantes?

Frente a las intemperancias de los ultraproteccionistas; frente a la intransigencia rabiosa que abandera M. Turrel se han levantado en Francia millares de voces, dogmático que se levanten a contrarrestar el empuje del fanatismo económico y político influyentes, comerciantes e industriales de alto prestigio en Francia.

En contra de las intransigencias, mejor fuera calificarlas de extravagancias, de los proteccionistas se ha levantado la voz del comercio y de la industria en la nación vecina.

La Liga organizada con este objeto celebró ayer un importante meeting, al que han concurrido hombres políticos muy conocidos.

Varios Senadores y Diputados han pronunciado calurosos discursos censurando el egoísmo, la in-

transigencia de los agricultores y exponiendo con toda franqueza a qué extremos tan peligrosos para el mantenimiento de las buenas relaciones políticas y comerciales de Francia con las demás naciones conduce la campaña injustificada de hostilidad del ultraproteccionismo.

Han coincidido todos en proclamar que el período de un año ha sido sobrado para el ensayo del régimen proteccionista, puesto que ya se tocan los desastrosos resultados del sistema y muchos han hecho notar que este es perjudicial para el Tesoro, según confesión del propio Gobierno, el cual ha declarado que han disminuido considerablemente los ingresos por derechos de aduana durante el ejercicio económico.

Entre otras pretensiones formuladas por la Liga, figura la de que el Gobierno negocie nuevos tratados de comercio con las naciones vecinas que sufran graves perjuicios desde que se vienen aplicando las nuevas tarifas, sin que Francia obtenga los beneficios que anunciaban los proteccionistas.

M. Ferry

M. Ferry ha dado a nuestro Embajador en París seguridades de estar a su lado en la reclamación entablada, y califica la proposición de M. Turrel de descabellada e imposible.

La circunstancia de ser M. Ferry una de las primeras figuras del proteccionismo, y la de pesar, dada su importancia, su opinión en el grupo a cuyo frente se halla M. Méline, hacen esperar que al fin se conseguirá sean vencidas las intransigencias de los que siguen a Turrel.

De todos modos, deseamos que llegue el 8 de Marzo, día señalado para discutir la interpelación de Turrel, para salir de este estado de incertidumbre, que no puede menos de producir los perjuicios consiguientes a la alarma que por todas partes ha cundido ya.

Los comerciantes de Burdeos

La Cámara de Comercio de Burdeos ha dirigido una exposición al Ministro M. Siegfried, en la cual protesta aquella contra la alteración del *modus vivendi* en el sentido restrictivo que informa la proposición de los ochenta.

Los firmantes del documento hacen resaltar los perjuicios que sufriría la plaza de Burdeos, y sobre todo los fabricantes y exportadores de vinos, si no les fuera dable ob-

tener a precios moderados vinos fuertes y de color para el *coupage*.

Se advierte que disminuiría considerablemente la exportación de vinos franceses al extranjero y peligraría una importantísima fuente de riqueza para la República, si no tuvieran a su disposición vinos españoles las casas que elaboran los celebrados Burdeos en esta populosa ciudad.

SECCION DE NOTICIAS

La enseñanza militar

Reorganizada la instrucción militar por el Real decreto de 8 del actual, disposición que ha de ser llevada a la práctica desde 1 de Julio próximo, y debiendo comenzar el 15 del mismo mes en las Academias de nueva creación los exámenes, no sólo de ingreso, sino también de prueba de curso, para los que pretenden estudiar privadamente, es de lamentar que no se publiquen con la urgencia que requiere el poquísimos tiempo que falta para esa fecha los reglamentos y programas que han de servir de norma a los aspirantes para encaminar con arreglo a ellos sus estudios, y saber a que atenerse en lo que respecta a las condiciones necesarias para poder optar a las plazas objeto de la próxima convocatoria, ya iniciada en el mencionado Real decreto, pero no formulada todavía, puesto que el nada se dice referente a aquellas condiciones, que son la base indispensable de ella, y cuya importancia para los que aspiren a emprender la carrera no es necesario encarecer.

No se nos oculta que el tiempo necesario para la redacción de reglamentos y programas es bastante más que el transcurrido desde que se publicó aquella disposición, y en atención a eso mismo, y tal vez por temor de que no puede cumplirse por esta vez el artículo que en ella perceptúa que las convocatorias se anunciarán anualmente en el mes de Febrero, si se ha de aguardar para ello a la terminación de la citada obra, nos permitimos rogar que, siquiera extraordinariamente y por medio de la prensa, se de alguna noticia, por interés de los que hoy se preparan para la carrera de las armas, acerca de los siguientes extremos;

Edad máxima para el ingreso, según que los aspirantes sean paisanos ó procedan de las clases de tropa.

Conocimientos que se exigirán a los segundos que no se hallen en posesión del grado de Bachiller.

Si los militares conservan, como hasta aquí el derecho al ingreso, habiendo prestado servicio en activo, aun cuando pasen a las situaciones de reserva activa, primera ó segunda reserva.

Tranquilos estamos, en la creencia de que el Ministro que en el Real decreto publicado ha procurado armonizar su plan de reformas con los intereses de los que cursan ya sus estudios, no echa-

rá en olvido aquellos que concierne a los preparados de hoy (ya se deja ver esto en lo que se refiere a las asignaturas de ingreso, que son las mismas que las exigidas en la Academia general), y esperamos confiadamente en que las demás condiciones nada tendrán de restrictivas, sino por el contrario, serán todo lo amplias posible si se tiene en cuenta que el único porvenir de las clases de tropa es el ir a cursar sus estudios en una de las Academias militares por esta razón no creemos necesario y hasta nos parecía ridículo, dada la previsión del Sr. López Domínguez y el espíritu de Libertad que campea en su reorganización de la enseñanza militar, mencionar siquiera los perjuicios que cualquiera restricción originaría.

Correo extranjero

El jubileo de León XIII

Con un tiempo espléndido, desde las seis de la mañana del día 16, coches y omnibus corren por las calles afluyentes a la plaza de San Pedro como los ríos al mar.

La plaza está ocupada militarmente por la tropa italiana, que despeja los porches.

A las ocho de la mañana, la inmensa Basílica está más que llena. El Papa ha salido de sus habitaciones a las nueve y media, por la sala Ducal, la sala Real y la escalera Regia. Bajó a la capilla del Santo Sacramento de la basílica, y prosternándose piadosamente hizo una profunda adoración. De allí dirigióse a la capilla de la Piedad, donde estaban reunidos los cardenales y el magnífico cortejo pontifical.

El Papa vestía roque y muceta encarnada, bordada de armiño, y se revistió con la capa y mitra blanca de los obispos, como recuerdo de su consagración episcopal, cuyo cincuenta aniversario celebrada aquel día; subido en la *sedes gestatoria*, entró en el templo. No se pueden escribir las aclamaciones que se oyeron mientras que el cortejo avanzaba majestuosamente hacia el altar de la Confesión.

Se evalúa en cuarenta mil el número de personas presentes a la ceremonia. El entusiasmo las removía a medida que el Papa se acercaba, y en medio de una emoción profunda empezó la misa.

Todo el mundo sabe con qué penetración, respecto y adoración profunda León XIII celebra los santos misterios; muchas veces se ha repetido y nada tan justo; cuando el Papa reza la misa, es el Pontífice supremo el que da el ejemplo de la manera como el sacrificio de la ley nueva debe celebrarse.

Durante la misa los cantores de la capilla Sixtina hacían oír los principales trozos de su repertorio. Pero el punto culminante de la ejecución musical fué la pieza compuesta para este día y dirigida por el autor, el célebre Mustafá. Mientras las voces de hombre cantaban en el coro, un coro, de niños contestaba desde lo alto de la cúpula como un eco angélico; el efecto fué espléndido.

Después de la misa, el Santo Padre entonó un *Te-Deum*, viéndose un nuevo ejemplo de la fidelidad, con la cual Roma conserva las tradiciones primitivas. una especie de conversación de acciones de gracias se estableció entre el clero y el

pueblo; los curas desde el fondo del santuario salmodiaban un verso y todo el pueblo contestaba con precisión, porque la memoria de los italianos conserva todas las oraciones litúrgicas que aprendió en su infancia. Después el Papa pronunció con voz clara y robusta la fórmula de la bendición apostólica, y mientras la multitud se arrodillaba debajo la mano del Papa, la voz del augusto viejo se oía de todas las extremidades de la iglesia.

Sentíase que el mas alto de los ideales dominaba á la multitud. La salida de León XIII, fué todavía más solemne que la llegada. El Padre Santo llevaba la tiara de tiple diadema. Véasele avanzar lentamente, pálido y emocionado, por encima de las cabezas, pasando como una blanca aparición, bendiciendo con ademán lento y gerárquico á la multitud prosternada. Su Santidad desapareció detrás de los tapices de la capilla de la Piedad; una última aclamación de los fieles entusiasmados, saludó al jefe augusto de la Iglesia.

Las campanas de las cuatrocientas iglesias de Roma repiqueteaban en señal de alegría y el bordón de San Pedro mezclaba su nota grave á los clamores que resonaban dentro de la Basílica. El espectáculo de la multitud saliendo á borbotones por las cinco puertas de la fachada, en pleno sol, á la inmensa plaza, era á la par grandioso y pintoresco.

Todas las medidas estaban tomadas para que la ceremonia fuese celebrada con la magnificencia acostumbrada, sin dar lugar al menor desorden. Cincuenta mil billetes habían sido distribuidos; se habían levantado tribunales especiales al rededor del altar de la Confesión para las embajadas extraordinarias, para el cuerpo diplomático, la oblesza romana y los extranjeros distinguidos.

El duque de Norfolk había llegado el día anterior á la cabeza de la peregrinación inglesa. El conde de Mun celebró una larga conferencia con el Papa. El embajador de Rusia fué invitado oficialmente á representar al zar en la ceremonia, de suerte que todas las grandes potencias europeas estaban representadas.

De los doscientos cincuenta y tres papas únicamente catorce, hasta hoy, han celebrado su jubileo episcopal.

León XIII se ha afectado mucho por la muerte de su médico Ceccarelli; pero su salud es excelente y resistirá perfectamente la fatiga de la ceremonia del día siguiente, fatiga que no es nada comparada con la que ha soportado ya el jueves y viernes pasados, que dió su mano á besar á diez y ocho mil personas.

Costumbres inglesas

Finalmente se votó en primera lectura el proyecto querido de Mr. Gladstone—lo que nada significa, puesto que la primera lectura es en Inglaterra una formalidad—y el 13 de marzo se discutirá definitivamente y seriamente el proyecto. Entonces sabremos si los esfuerzos furiosos y combinados de los unionistas y conservadores han servido de algo. En todo caso, las discusiones de estos últimos días habrán servido para aclarar algún punto y habrán dado lugar á que se conozcan algunas singularidades de las costumbres políticas inglesas.

No es curioso, por ejemplo, oír á lord Churchill gritar. «Irlanda es nuestra conquista y debemos tratarla en consecuencia», y una exclamación parecida no explica los furiosos irlandeses? Hace muchos siglos que los sajones son vencedores, y sin embargo, no desarmar. No es únicamente en Irlanda donde Inglaterra sigue esta política.

Podríase en otro país darse el caso de que un expresidente de Gabinete de la edad y respetabilidad de lord Salisbury anunciase que recorrerá los distritos habitados por una minoría hostil á una ley, y añadir que puede todo el mundo estar tranquilo, que no la empujará á violencia. Esto es lo que acaba de decirse, á

propósito del viaje oratorio de lord Salisbury en el Ulster.

En fin, han ejemplo más hermoso de dignidad parlamentaria que la Cámara de los Comunes que cita en la barra al director del *Times* porque insertó en su periódico una frase en la que decía entre los diputados irlandeses había algunos que cobran «como mercenarios»? Por este epíteto que en España constituiría una polémica muy fina, toda la Cámara se creyó ofendida.

Y por unanimidad fué aprobada la citación del periodista. ¿Semejante procedimiento sería posible en nuestra nación? Y cuando se piensa la incalculable cantidad de injurias que se profieren diariamente contra las Cortes y los ministros, hay que empezar por admirar la educación política de los ingleses. Tienen una dignidad propia de ellos. Si nos diesen un poco á nosotros, no nos vendría mal. Esperando el 14 de marzo el triunfo del *Home Rule* aumenta, no porque hayan desaparecido todas las objeciones, sino porque los adversarios de esta ley creen en algo que podría ser la última palabra de la sabiduría humana.

En la Cámara italiana

La sesión que celebró la Cámara italiana el día 18 fué borrascosa.

El Sr. Bovio, de la extrema izquierda, interpelló al Gobierno respecto al misterio de que está rodeada la cuestión de los bancos y la lentitud de la magistratura en el asunto de los mismos.

Pidió si era verdad que había otros diputados sospechosos; si era cierto que Nicotera, entonces ministro del Interior, había advertido á su colega de Comercio, Cachimirri, la circulación de billetes de banco dobles; si era verdad que Giolitti avisó á Crispi que en el Banco Romano existían hechos criminales.

El Sr. Bonacci, ministro de Guardas Sellos, contestó que si hubiese recibido noticias semejantes pidiendo autorización para llevar á los tribunales á personas sospechosas, había transmitido la petición á la presidencia de la Cámara, añadiendo que el ministro tenía el derecho de despreciar los comentarios de los periódicos y las acusaciones proferidas fuera de la Cámara.

Nicotera declaró que, cuando era ministro del Interior, informó á los señores Chimirri y Rudini de la circulación de billetes irregulares del Banco Romano y que el ministro de Comercio le contestó que se tomarían medidas para que cesasen las irregularidades.

Esta declaración fué seguida de un tumulto indescriptible. Chimirri quiere contestar. El presidente se opone y concede la palabra á Brin, quien contesta á una pregunta de Barzilai sobre las manifestaciones oficiales que se celebraron en Viena con ocasión de las fiestas del jubileo del Papa. Brin declaró que las fiestas no tienen la importancia que se les quiere conceder.

Barzilai replicó que la hermana del príncipe heredero de Austria-Hungría, dos ministros y muchos altos funcionarios tomaron parte en el congreso clerical del 6 de febrero en el cual se hicieron los más sinceros votos para el restablecimiento de la libertad é independencia del Papa.

Habiendo contestado Brin que los deseos del congreso no tenían ningún carácter ofensivo para Italia, Barzilai levantó una tempestad de aplausos gritando que la triple alianza que garantiza á Austria tierras italianas debe igualmente garantizar á Italia contra Austria.

Nuevo tumulto y nueva interpelación

Lucifero interpelló al Gobierno sobre la manera como de caprivi, reveló á la comisión militar de Reichstag, la situación actual de Italia, bajo el punto de vista político, militar y financiero.

Brin contestó que no cree verosímil el juicio atribuido á de Caprivi respecto á la fuerza militar de Italia.

Lucifero declaró que no le satisfacía la contestación de Brin.

Los agricultores alemanes

La liga de los agricultores alemanes celebró el día 18 una asamblea constitutiva en la gran sala de Tivoli. La reunión revisó el carácter de una manifestación imponente.

Desde el mediodía los alrededores de la cervecería fueron invadidos por una multitud inmensa.

Véanse los ricos propietarios con sombrero de seda, á los ganaderos con la ropa de los domingos y á los agricultores con el traje del país.

En la sala más de 4.000 personas y en los jardines, apesar del frío, 5 ó 6.000 contenidos apenas por la policía de á caballo. A la llegada de los diputados conservadores los reunidos rompieron en grandes aclamaciones.

Un orador dijo que era necesario procurarse dinero para combatir á los progresistas y á los socialistas. Otro recordó las palabras siguientes pronunciadas por Bismark. «El agricultor es paciente, pero cuando se le trata injustamente, protesta airado y se queja hasta haber obtenido justicia.» Un tercero dijo que había necesidad de demostrar al Gobierno que los agricultores no están dispuestos á dejarse despojar. Estamos cansados de ser el yunque.

Investigación notable

Una alemana, mujer de letras y moralista, la Sra. Minna Wettstein-Adelt, ha tenido el valor, en circunstancias verdaderamente penosas, de hacer una investigación respecto á la suerte de las obreras en los establecimientos industriales del ducado de Sajonia.

La Sra. Wettstein no vaciló en entrar como obrera en una fábrica de hilados de Chemnitz, y compartió la vida laboriosa de sus compañeras, para darse mejor cuenta de la situación material y moral de las mujeres empleadas en la industria.

Después de haberse dedicado durante tres meses á un trabajo rudo é ingrato, salió de la fábrica para escribir una monografía social que es objeto de una gran curiosidad en Alemania.

En este libro, la Sra. Wettstein hace dolorosas revelaciones respecto á la condición miserable de las obreras, entre las que ha vivido tres meses. Declara que todas las jóvenes y un poco bien parecidas debían entregarse á los contra-maestros ó resignarse á sufrir toda suerte de persecuciones y venganzas que empiezan con multas extraordinarias y terminan por la cesantía de la obra.

Sería interesante encontrar en España un señora que reivindicase los derechos de la mujer, con tanta abnegación y heroísmo la Sra. Wettstein, abriendo una información respecto al estado de las mujeres en las fábricas. Esto sería más práctico que los discursos.

Duros falsos

La autoridad gubernativa, enterada de que circulaban por Madrid muchos duros falsos con el busto de D. Alfonso XIII, trató de averiguar la procedencia de dichas monedas y al efecto adoptó toda clase de medidas conducentes al indicado fin.

Resultado de estas gestiones ha sido la sorpresa ayer realizada.

Existían vehementes sospechas de cierto vendedor ambulante de billetes de lotería pudiera ser uno de los expendedores de la ilícita mercancía. Se le espío, y al fin el delegado del distrito del Hospital detuvo á la hija del citado vendedor en el momento en que iba á entrar en el domicilio de su padre.

La niña, al verse sorprendida, tiró al suelo un saquito que contenía 25 piezas de á duro, falsas.

Avisado inmediatamente el juez, se personó en la casa núm. 38 de la calle de Lavapiés, en donde habita el individuo mencionado, que se llama Francisco Alberola.

Se procedió al registro de la casa, encontrándose en ella una porción de alhajas, mantones de Manila y pañuelos alforbrados, cuyo origen no ha podido explicarse satisfactoriamente el Alberola. Este, en compañía de las demás personas que vivían con él, han sido detenidos.

El Juzgado instruye las oportunas diligencias.

MAHÓN

Dícesenos, aunque no respondemos de la noticia, que anoche se presentó en una casa de la plaza de San Roque una pareja de Orden Público invitando á un ciudadano que por orden del señor Barón de Benimuslem se presentase á su casa. Como era de suponer se asustó el honrado vecino, dudando si dicho señor era ó no aun autoridad.

Si sería el asunto para cazar algún voto? pues según se nos añade los partidarios del Duque se van trasformando en mochuelos, con objeto de atrapar incautos.

También se nos citan los nombres de algunas beatas cuya propaganda en favor del Duque les hace perder el kire-leyson.

El Sr. Duque de Almenara estuvo ayer en el vecino pueblo de San Luis, acompañado como de costumbre de la guardia civil y de los agentes de orden público, donde arengó á sus escasas huestes. Según parece su peroración quedó reducida á decir que tiene la elección en la mano (lo creemos) y en dar vivas á la religión y á las señoras.

El pueblo de S. Luis casi en masa le tributó á su paso por las calles de la población una de aquellas simpáticas manifestaciones á que está acostumbrado el Sr. Duque.

Dícese que un conspicuo conservador, azuzando en elocuente discurso á sus correligionarios, llegó en su entusiasmo á decirles que la próxima batalla debían ganarla, si era preciso, á mordiscos.

Por lo que pueda ocurrir, recomendamos á nuestros amigos hagan provisión de bozales, y esperamos que, por quien deba, se darán al encargado de la policía de perros las oportunas órdenes, á fin de defender contra la jauría conservadora nuestras amenazadas pantorrillas.

A las diez y media de la mañana de hoy, ha fallecido, después de larga y penosa enfermedad el bondadoso señor D. Miguel Orfila y Orfila, antiguo profesor de primera enseñanza de esta ciudad.

Enviamos á su apreciable familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

En el casino "El Consey", tendrá lugar mañana una función dramática poniéndose en escena el aplaudido drama en 3 actos y un prólogo titulado "Antonio de Leiva".

Los precios son: Suscripción, 0'50 ptas. Entrada personal, 0'25 id.

Deseamos á los aficionados, buena cosecha de aplausos.

Hoy han sido despachados para Barcelona, por haber terminado su correspondiente cuarentena en nuestro Lazareto, los vapores español *Grao*, capitán D. Estéban Gimenez, y francés *Bourgogne*, capitán J. Alegró.

Conforme anunciamos en la sección correspondiente, mañana tendrá lugar en el "Club Republicano Coalicionista", la segunda función de la temporada, poniéndose en escena la comedia en dos actos "Por la marina española", y la pieza en un acto "Cura de moro", habiendo la Junta invitado á esta función al Sr. Prieto y Caules.

Auguramos un lleno completo.

Se ha repartido el número 122 de lo acreditaa revista la *Ilustración Musical*, que inserta los importantes trabajos y excelentes grabados que refiere el siguiente sumario:

Texto.—La música de la palabra, por don J. Güel y Mercader.—El congreso católico de Sevilla.—Discurso y memoria escritos para la sección primera del tercer Congreso católico español, por el Fr. Eustaquio de Uriarte. (Continuación.)—Sociedad de conciertos de conciertos de Madrid. Impresiones y apuntes por Julio Veiga Valenzano.—Nuestra música.—Nuestros grabados.—Repartese el primer pliego ilustrado de la Memoria sobre cantos de la Isla de Mallorca de D. Antonio Noguera.—Boletín Musical de la Quincena.—Bibliografía.—Varía.—Extranjero.—España.—Anuncios.

Grabados.—D. Francisco Brunet Recasens.—Cuevas de Gitanos.—La Maja.

Música.—N.º 1.º Walz para piano, del Album de baile de la colección premiada de D. Francisco Brunet.—Sesgando, paso-doble para piano, música de D. Ignacio Noguera Valerdi.

Se admiten suscripciones en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva 25.

Correspondencias particulares

DE EL LIBERAL

Sr. Director de EL LIBERAL.

Fornells 24 Febrero 1893.

Muy Sr. mio: Si entusiasta ha sido la acogida que todos los pueblos de la isla ha dispensado á nuestro candidato D. Rafael Prieto y Caules, crea V. Sr. Director que Fornells no les ha ido en zaga en la que le hizo el miercoles último.

La mayor parte de estos vecinos salió á recibirle á eso de un cuarto de hora de distancia de la población prorrumpiendo en aplausos y vivas tan pronto como divisaron su carruaje. Apeóse el Sr. Prieto y en triunfo fué llevado hasta la pobla-

ción á cuya entrada se hicieron más entusiastas los gritos de ¡Viva Prieto y Caules! ¡Viva la libertad! ¡Viva la democracia! vivas que no cesaron hasta llegar á la acreditada casa de nuestro amigo D. Miguel Caules donde se hospedó y desde una de cuyas ventanas pronuncio un entusiasta discurso que fué aplaudidísimo. Despues de descansar un rato y de comer, recorrió la población despidiéndose de todos y manifestando cuanto era su sentimiento el tener que dejar una población tan liberal; pero que sus ocupaciones no le permitieron permanecer en ella por más tiempo. El Sr. Prieto fué despedido con el mismo entusiasmo que á su llegada dejando su visita grata impresión entre todos nosotros.

De V. affsimo. correligionario y amigo.

J. C.

1893

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 26 Domingo

Santos Alejandro y Leandro obispos

● Luna llena el 2.—Cuarto menguante el 10.
Sale el Sol 6 h. 41 m.—Pónese 5 h. 47 m.

SOCIEDADES

Casino El Consey

Comisión recreativa

El próximo domingo se pondrá en escena en este casino el magnífico drama en 3 actos y un prólogo, titulado

ANTONIO DE LEIVA

finalizando la función con baile de So ciudad.

Nota.—Debiéndose cerrar la lista de socios suscritos á la Empresa, se avisa que estará abierta hasta una hora antes de empezarse la función.

Mahón 24 Febrero 1893.—P. A. de la C. R., Jacinto Alberto Síntes, Srio.

Club Republicano Coalicionista

Función para el domingo

DEDICADA AL EXCMO. SR.

D. RAFAEL PRIETO Y CAULES

1.º Se pondrá en escena la comedia en 2 actos, titulada

Por la marina española

2.º La chistosa y aplaudida pieza en un acto

CURA DE MORO

3.º Finalizará la función con baile de sociedad.

A las 8 y media.

Precios, los publicados.

Casino El Isleño

Mañana por la noche y empezando á las 8 de la misma se pondrá en escena el drama en tres actos y un prólogo titulado «D. Antonio de Leiva» en la que tomará parte la nueva actriz Sra. Busutil, finalizando con baile de Sociedad.

Sociedad Circo Colón

Gran baile de piñata para el Domingo 26 del corriente.
La banda de música dirigida por el Sr. Nicolas Riudavets.

En un intermedio del baile se ejecutarán por el conocido aficionado Sr. Real varios juegos de Prestidigitación bajo el siguiente programa:

- 1.º Varios juegos de Naipes.
- 2.º Los pots volantes.
- 3.º Acertar por Carambola.
- 4.º Las sortijas bailantes.
- 5.º La moneda viajera.
- 6.º El huevo encantado.
- 7.º El teléfono.
- 8.º Las sombrillas milagrosas.
- 9.º Duro espiritista.
10. Aparición notable.

Entrada general 15 céntimos pts. Con derecho al baile 35 id.

Señoras gratis.

Se empezará á las 8 y media.

(Nota) Se están preparando para poner en escena con toda propiedad los juegos de gran espectáculo representados en todos los Teatros del mundo conocidos por la *Magia negra* que no dudamos tendrán la aceptación que han tenido en cuantos teatros se han representado.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 25

Para Alcudía y Barcelona vapor correo español *Puerto-Mahón*, capitán don Francisco Cardona, con 22 tripulantes, fectos y la correspondencia.

Para Palma pailebot español «María», patrón Jorge Martorell, con 5 tripulantes, trigo y efectos.

Para Barcelona vapor español «Grao», capitán D. Estéban Gimenez, con 28 tripulantes y carga general.

Para Barcelona vapor francés «Bourgogne», capitán Mr. J. Alegró, con 64 tripulantes y carga general.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 24 5-15 t.

Se ha reunido el Consejo de ministros ocupándose en los presupuestos.

Reinan nuevos temporales.

Se ha restablecido la tranquilidad en Alcoy.

Agitanse los anarquistas en Francia habiéndose efectuado varias prisiones.

Los proteccionistas franceses insisten en recargar los vinos españoles.

El Papa se encuentra restablecido.

Madrid 24 6-30 t.

En la conferencia celebrada entre los Sres. Cánovas y Pidal se han ocupado del retraimiento electoral de los conservadores alegando las persecuciones; la Junta del partido decidirá lo que debe hacerse.

Madrid 24 11-45 m.

(Urgente)

Lotería Nacional

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos con los primeros premios los siguientes números:

Con 80.000 Ptas.

1061, Coruña.

Con 40.000

2848, Madrid.

Con 20.000

20458, Geltrú.

Con 2.500

7788—23819—2973—15303

Madrid 22 10 m.

Los temporales se han hecho generales en la península.

En el Consejo de anoche solo se trataron las cuestiones de economías. Las carabelas «Niña» y «Pinta» han llegado á las Palmas.

FABRA.

TELEGRAMA DEL

CAMBIO MAHONES

Barcelona día 25

Bolsín 10'10 m.

4 por 100 interior	68'22
4 por 100 exterior	73'37
Amortizable	77'00
Cubas 1886	106'00
Cubas 1890	97'25
Coloniales	39'70
F. Norte	37'35

Madrid 24, 1 m.

4 por 100 interior	68'05
Paris Exterior	62'62
Renta francesa	98'50
Londres Exterior	62'75

BOLSA DE BARCELONA

24 de Febrero 4 t.

4 por 100 interior	68'18
4 por 100 exterior	73'28
4 por 100 amortizable	77'12
B. H. de Cuba 1886	107'00
Id. id. 1890	97'50
Banco Hispano Colonial	79'50
Acciones ferro-carril Francia	26'70
F. Norte	37'20
Id. Orense	00'00
Id. Almansa	000'00
Obligaciones Francia	57'25
Id. Norte	00'00
Id. Orense	33'25
Id. Almansa	62'75
Compañía Trasatlántica	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	6 rs. vn. paga alcista.
Exterior	balde.



EL SEÑOR

D. Miguel Orfila y Orfila

HA FALLECIDO

Á LAS 10 Y 11/2 DE LA MAÑANA DE HOY

á la edad de 79 años

R. I. P.

Su desconsolada esposa, hijas, hijo político, nietos, hermana, sobrinos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan se sirvan tenerlo presente en sus oraciones y asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 11 y media de la misma.

Casa mortuoria, calle de Alonso III n.º 4.

No se invita particularmente.

Mahón 25 Febrero 1893.

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

Banco de Mahón

Cédulas personales

Terminando el día QUINCE de Marzo próximo vendiendo el periodo para la cobranza de cédulas personales de Menorca, esta Delegación lo pone en conocimiento de los contribuyentes sujetos a dicho impuesto que no estuviesen provistos todavía del mencionado documento, á fin de que puedan hacerlo dentro del plazo citado, si no quieren incurrir en la penalidad que establece el art. 41 de la Instrucción vigente, Mahón 17 Febrero 1893.—Por el Banco de Mahón Delegado en Menorca del Arrendatario de las cédulas personales de las Baleares, el Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

CAMBIO MAHONÉS

Este Banco compra los cupones de los billetes Hipotecarios de Cuba y 4 por 100 Exterior, vencimiento 1.º de Abril próximo.

También se encarga del canje de los títulos 4 por 100 Interior por nuevos títulos con cupones adheridos. Los títulos de la referida deuda que los clientes tienen depositados en nuestras arcas, serán debidamente remitidos á Barcelona al canje.

Mahón á 17 de Febrero 1893.—Por el Banco de Mahón, El Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupón de 1.º Abril próximo, de las Deudas amortizable y 4 por 100 Exterior y de los Billetes Hipotecarios de Cuba.

Se encarga además, mediante una módica comisión, del canje de los títulos de la Deuda del 4 por 100 interior.

Mahón 17 febrero de 1893. —Gonalons, Carreras y C.ª



Administración Gerencia

Sociedad Mahonesa de vapores

AVISO

En el anuncio publicado por esta empresa referente á 2 cajas calzado depositadas en el almacén de estos vapores, se dijo equivocadamente que habían sido devueltas de Barcelona por no estar despachadas de Aduanas, siendo así que solo no lo estaban de esta Administración.

Mahón 22 Febrero 1893.—El Administrador Gerente, Juan Taltavull.

El non-plus-ultra de los depurativos y preservativos

SOLUCION MILAGROSA HOMS VERDADERO DEPURATIVO DE LA SANGRE

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA

POR EL COLEGIO DE FARMACEUTICOS DE BARCELONA

Los médicos podrán aumentar ó disminuir las dosis según el estado del enfermo.

Está probada su eficacia para la curación de todas las enfermedades de los órganos genitales, quemaduras, lo mismo que los cálculos, (mal de piedra); toda clase de fistulas; úlceras escrofulosas, venéreas, sífilíticas y gangrenosas, los herpes, tumores frios (escrofulas), las contusiones y heridas, el carbunco y la pústula maligna; el mal de ojos catarral é inflamatorio; es el mejor conservador de la boca, pues destruye con suma rapidez el escorbuto; es poderosísimo desinfectante y preservativo de toda enfermedad contagiosa, siendo muy útil para el tocador de Señoras y en todo baño, puesto que suaviza el cutis admirablemente, destruyendo radicalmente (en su constancia) toda mancha, granos y escoriación, dando frescura, suavidad y agilidad al cuerpo. Para los cantores ó aficionados al canto es sorprendente, pues aclara la voz sin tardanza, destruyendo toda clase de ronquera; además limpia y suaviza la garganta.

Muchas son las virtudes que encierra nuestro milagroso medicamento. Muchas otras enfermedades crónicas se curan radicalmente con nuestra solución milagrosa, concretándonos solo en las expuestas.

Interiormente combate la pulmonía mas fulminante, con gran facilidad (tomada á tiempo), así como cura todo resfriado por muy rebelde que se presente, y todo catarro del aparato respiratorio, puesto que sus virtudes medicinales filtran en el interior de los pulmones. Para el asma no tiene precio, la aplaca sus ataques momentáneamente; los dolores de cabeza (migraña) la cura radical siempre que el paciente sea constante en tomar las dosis cotidianas. La disentería, el catarro y la fiebre gástrica, la gangrena interior y exterior, el tifus fiebre amarilla, cólera morbo, viruelas, y toda clase de enfermedad contagiosa, así como las distintas calenturas por muy rebeldes que se presenten.

Los padres ó madres que quieran ver á sus hijos en perfecta salud, háganles tomar nuestra solución. Pueden usarla con grandes ventajas de robustez los recién nacidos, las nodrizas, señoras en cinta, y recién paridas, con toda la confianza del bien que les ha de producir.

Véanse los resultados prácticos

Propietario: FRANCISCO CURTO.—Frasco de 266 gs., 2 pesetas y de 133 id., 1 pta.—Gran rebaja al por mayor.—De venta al por menor, en todas las farmacias y droguerías.

Para detalles ó prospectos, diríjanse por escrito ó personalmente si lo desean en la morada del único representante en Baleares, Hermenegildo Vidal Vilardell, Plaza del Príncipe 2, lindante con la Iglesia del Carmen, Mahón (de 12 á 1 y de 7 á 8 recibirá).—H. V. V.

Gran Caja de Préstamos

8, Infanta, 8

DINERO

Se presta sobre alhajas de oro, plata piedras preciosas, relojes y valores.

INTERESES MODICOS

El Cambio Mahonés concede todas las ventajas posibles á favor del prestatario; admite cantidades á cuenta de los préstamos.

CAMBIO MAHONÉS

8, INFANTA, 8.

SIN COMPETENCIA

BARATURA SIN IGUAL

ZAPATERIA LA AURORA DE BARTOLOMÉ PONS Y PONS

7, PRIETO Y CAULES, 7.

Botines piel para caballero	Ptas. 5'50	Zapatones niño	Ptas. 1'00
Id. señora pala charol	» 5'75	Polacas señora pala charol	» 7'50
Id. id. piel	» 5'25	Id. niña con id. id.	» 4'00
Zapatos señora pala charol	» 4'75	Id. id. blancas	» 4'00
Id. id. piel	» 3'75	Zapatos para señora blancas	» 3'75
Napoleones niño	» 3'00	Id. id. negras	» 3'75

En su confección se emplean materiales de 1.ª

Para vender

Una villa donde se ve el mar y el campo de pendientes, contigua á la carretera que de Mahón conduce á Ciudadela y en las inmediaciones de esta ciudad.

Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera expresada.

Una casa situada en el inmediato pueblo de Villa Carlos, calle de Stuart n.º 14.

Informarán calle de Montañez n.º 4.

Barcelona por haber terminado su

Para vender

Lo está la casa calle de Cifuentes, esquina con la de Prieto y Caules frente á la nueva carretera.

Otra casa situada en el pueblo de Mercadal, calle de la Libertad, formando esquina con la carretera de Mahón á Ciudadela y una porción de terreno contiguo en la cual hay un establo, con puerta á la de Mercadal á San Cristóbal.

Informes, Prieto y Caules, 8.

Barcelona por haber terminado su

En venta

Lo están las casas n.º 177 de la calle de la Infanta y n.º 9 y 11 de la de Ramírez.

Informarán en las mismas.

Barcelona por haber terminado su

Lecciones de solfeo y piano

calle de los Frailes n.º 18. Se darán también al domicilio de quien lo solicite.

Barcelona por haber terminado su

Para vender

Lo están las herramientas de una carpintería, calle Santa Cecilia n.º 6.

Barcelona por haber terminado su

AVISO

En el lande Sr. Tomás más se venden algarrobas superiores á precios muy reducidos; carbón de encina superior á 23 sueldos quintal y de mata á 21.

Dicho buque se halla fondeado en las inmediaciones de los vapores correos á la consigna.

Barcelona por haber terminado su

En venta

Lo está la casa n.º 44 y 46 de la calle de Santa Cecilia, que hace el 8 por 100 de intereses, y además se rebaja el 5 por 100 de la cantidad en que está tasada.

Para su ajuste, S.º Sebastián n.º 5, ó en su defecto bajo la cuesta d'argá n.º 96.

Barcelona por haber terminado su

Se vende

la casa nueva de la calle de Sta. Eulalia n.º 52 y 54 por un precio barato. Da un 6 por 100 de inquilinato.

Para su ajuste, S.º Pablo 27.

Barcelona por haber terminado su

Está en venta

la casa calle S.º Bartolomé n.º 12.

Informes en la misma.

Barcelona por haber terminado su

Atún salado fresco

á 16 cts. escudo libra (400 gs.)

Pescadería, 23, tienda.

Barcelona por haber terminado su

Fréquence imp. Mahón calle de S. José.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, Barcelona.

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñimiento y demás afecciones por crónicas que son de curación pronta y bic, con el único remedio del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, floged de san gro ó descarne de las encías, fluxiones, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.